

Ce que les études nous révèlent

13 juillet 2006

Préparé par la Division de l'analyse et du marketing
Direction de la planification et des interventions stratégiques

Emplois dans les sièges sociaux : Montréal perd du terrain

Dans une étude publiée ce matin sur l'évolution de l'emploi dans les sièges sociaux au Canada, Statistique Canada révèle que les sièges sociaux au Canada emploient 174 882 personnes en 2005. Il s'agit d'une croissance de 10,7 % pour la période 1999-2005, un taux légèrement inférieur au taux de croissance de 14 % pour le secteur des entreprises dans son ensemble. Quant au nombre de sièges sociaux, il a progressé de 4,2 % au cours de cette période pour s'établir à 4 161 en 2005.

Concentration des sièges sociaux

L'effectif des sièges sociaux au Canada est concentré dans quatre régions métropolitaines, soit Toronto, Montréal, Calgary et Vancouver. Ces RMR comptent pour 38 % de la population du Canada en 2005, mais 73 % de l'effectif des sièges sociaux du pays.

Montréal en perte de vitesse comparativement à Toronto et Calgary

Montréal demeure au deuxième rang des principaux centres de sièges sociaux du Canada, mais elle perd du terrain au profit de Toronto et de Calgary où le rythme de croissance des sièges sociaux est plus important. L'emploi dans les sièges sociaux à Montréal est demeuré stable au cours de la période 1999-2005, tandis que le nombre d'emplois total dans les sièges sociaux au Canada a augmenté. Entre 1999 et 2001, il y a eu une diminution des effectifs dans les sièges sociaux à Montréal (de 36 763 à 33 643 emplois). Par contre, depuis 2001, les pertes ont été entièrement comblées (pour atteindre un effectif de 36 893 emplois en 2005). La relance récente de l'économie de Montréal semble avoir trouvé son corollaire au niveau des sièges sociaux. Les auteurs de l'étude soulignent toutefois que cette remontée n'a pas été suffisante pour permettre à Montréal de maintenir la part de l'emploi dans les sièges sociaux qu'elle avait en 1999 : la part de Montréal a chuté de 23 % en 1999 à 21 % en 2005. Par ailleurs, au Canada, c'est à Montréal que l'effectif moyen par siège social est le plus élevé avec une moyenne de 69 emplois par siège social.

L'importance des entreprises sous contrôle étranger

Une bonne part de la hausse de l'emploi dans les sièges sociaux depuis 1999 est attribuable aux entreprises sous contrôle étranger. L'effectif des sièges sociaux d'entreprises sous contrôle canadien a augmenté de 6 % tandis que celui des sièges sociaux d'entreprises sous contrôle étranger progressait de 21 %. Cela signifie qu'environ 63 % de l'augmentation totale de l'effectif est associée aux sièges sociaux sous contrôle étranger.

Source : Statistique Canada, Aperçus sur l'économie canadienne : L'emploi dans les sièges sociaux au Canada, de 1999 à 2005, juillet 2006, 20 pages (11-624-MIF N° 014 au catalogue).

Disponible en ligne : <http://www.statcan.ca/Daily/Francais/060713/q060713b.htm>